
ЛЬВОМ РИСУНКОВ

«№8б. ПОЛОТСК. БОРИСОГЛЕБСКИЙ МОН. ПЛАН 
ФУНДАМЕНТА. ЦЕРКОВЬ БОРИСА И ГЛЕБА».

Инв. F78-904. Бум., акв., тушь. 31,5x29,5; 63,5x44.
Историческая справка: На рисунке изображен план церк­

вей Борисоглебского (Бельчицкого) монастыря. Изображение т.н. 
Большого (Безымянного) собора, расположенного в Бельчицком 
Борисоглебском монастыре на правом берегу р. Бельчица (лево- 
бережный приток р. Западной Двины). Это был шестистолповый, 
трехнефный, трехапсидный храм с тремя притворами (на плане 
отсутствуют). Несомненно, что данный собор являлся главным 
архитектурным сооружением монастырской обители. Особенностью со­
бора является расположение купола на западные четыре столба. Храм 
был возведен в нач. 12 в., вероятно, не позднее 30-х гг. В 19 в. от храма 
уцелели только основания стен. В настоящее время о его существовании 
напоминает холм, расположенный на месте собора. Возможно, упоми­
нается в 1511 и 1618 гг. под названием Пречистой Богоматери, причем 
последний раз указывается про ремонт храма. Точное время разрушения 
неизвестно. Литература'. Алексеев Л.В. Западные земли домонгольской 
Руси: очерки истории, археологии, культуры. Кн. 2. Москва, 2006; Дук 
Д.У. Полацк i палачане (IX-XVIII стст.). Наваполацк, 2010; Раппопорт 
П.А. Полоцкое зодчество XII века / /  Советская археология. 1980. № 3. С. 
143-163.
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“№8б. POLOTSK. MONASTERY OF STS. BORIS AND GLEB. 
PLAN OF THE FOUNDATION. CHURCH OF STS. BORIS AND 
GLEB”.

Reg. F78-904. Paper, watercolor, ink. 31.5x29.5; 63.5x44.
Historical reference: The picture depicts a plan of churches of 

the Monastery of Sts. Boris and Gleb (Belchitsky). The image of the 
so-called Large (Unnamed) Cathedral, which is located in Belchitsk 
Monastery of Sts. Boris and Gleb on the right bank of the Belchitsa 
(left-bank tributary of the Western Dvina). It was a six-column, three- 
nave, three-apse temple with three vestibules (they are not presented 

on the plan). There is no doubt that that Cathedral was the main architectural 
building of the monastery. The peculiarity of the cathedral is the support of the 
dome on the four western columns. The temple was erected in the early 12th 
century, probably not later than the 30-s. In the 19th century only bases of the 
walls of the temple survived. Nowadays only a hill, located on the site of the 
cathedral, reminds of its existence. It is probably mentioned in 1511 and 1618 
under the name of the Most-Pure Virgin, and for the last time it was stated 
about the renovation of the temple. The exact time of destruction is unknown. 
Literature: Алексеев Л.В. Западные земли домонгольской Руси: очерки 
истории, археологии, культуры. Кн. 2. Москва, 2006; Дук Д.У. Полацк i 
палачане (IX-XVII1 стст.). Наваполацк, 2010; Раппопорт П.А. Полоцкое 
зодчество XII века // Советская археология. 1980. № 3. С. 143-163.
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